
■ 北京论坛

不超“两只苍蝇”
是可以实现的

5 月 22 日，北京市政市
容委发布了《北京市主要行
业公厕管理服务工作标准》，
其中的“公厕内苍蝇不超过
两只”规定，引发热议。对
此，相关部门回应，制定标准
是希望北京公厕向好的方向
发展，并非强制规定，更不会

“派专人数苍蝇”。
北京公厕的这种数字

化或量化管理，随即招来了
冷嘲热讽，认为这样的标准
很难实施。比如，公厕管理
人员是否每天要数苍蝇？
要是正好就只有两只苍蝇，
是不是就可以不打了？

实际上，对公厕进行数
字化管理也是科学精神在
城市管理和国民生活中的
具体体现，公众本应当欢迎
才是，但反而招来嘲讽。

公众嘲笑的原因在于，
一个公厕不能超过两只苍
蝇的规定或许只是纸上谈
兵，当不得真。管理人员也
不会认真去数，真正检查时
不过是看一眼而已，也就是
一 个 大 概 或 差 不 多 就 行
了。这种说得天花乱坠，但
实际行动并不能完全落实
或根本就不落实的管理和
行事方法，国人已经见惯不
惊，但具体到苍蝇数量上来，

却难免不让人感到可笑。
这不由让人想起“差

不多先生”。一个简单的行
为是，他常常会把十字写成
千字，有人指责他，他只是
笑嘻嘻地赔小心道：“千字
比十字只多一小撇，不是差
不多吗？”这个情况正如公
厕里的苍蝇，看一眼不用去
数，大概不超过两只就算是
达标了。“差不多先生”如若
进入管理部门，那么必然导
致形式主义泛滥，助长不良
风气。

既然有关部门提出公
厕内苍蝇不能超过两个，这
并非办不到。如果公厕能
按市民家庭的卫生标准来
管理，要达到无苍蝇或不超
过两只苍蝇并不难，关键是
看政府管理部门制定出数
字化管理规定后，能否落
实，是否有执行力。

譬如在新标准中，“公
厕地面应无积尿、积灰、结
冰、杂物”“公厕内的废弃
物不超过两个，废弃物停滞
时间不超过 30 分钟”等，这
些细致的措施如能落到实
处，公厕的卫生标准必定能
达到，想必“两只苍蝇”也
无处可寻了。

□张田勘（媒体人）
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■ 第三只眼

“11次篡改档案”
还能继续当官？

山西省河津市的薛新
民，为了入党、升迁，小学毕
业却谎称中专毕业，伪造
专科学籍档案，谎报本科
学历；篡改档案，11 次填
报不同的出生日期，受过

“党内严重警告”处分，但
今年 2 月，他又从乡镇党
委书记的位置上，被任命
为河津市住房保障和城乡
建设管理局局长。（5月23日

《法治周末》）
薛新民年龄学历屡屡

造假，为此只受了“党内警告
处分”，居然还能从乡镇进了
县城继续当官。这真是咄咄
怪事。公职人员履历造假，
违背了基本的职业伦理，也
涉嫌违法违纪。一个 11 次
篡改档案的公职人员实际上
没有任何诚信可言，如果这
样的人还能继续当官，公众
如何信服？

根据《公务员法》，公务
员不得“弄虚作假，误导、
欺骗领导和公众；违反职业
道德、社会公德”。而且，
根据《档案法》，篡改档案
属于违法行为，薛新民及帮
助他篡改档案者也都应追
究其法律责任。然而，屡屡
被举报的薛新民本人所接
受到的唯一处理，就是“党

内严重警告”。如此处理，
难以令公众信服。

无独有偶，22日媒体报
道，陕西府谷县司法局副局长
刘利荣存在学历造假，已被
免职，给予留党察看处分。
当年对刘利荣进行干部考察
的相关责任人也受到处理。

相比薛新民而言，刘利
荣受到了更严厉和全面的
处罚，包括对履历造假负有
审核职责的责任人也受到
了处理。但薛新民履历造
假事件中，处罚似乎对他的
仕途没有产生什么影响。
也没有其他人等为其履历
造假负责。

近年来，公务员的年龄
造假、学历造假的问题经常
出现，这当然需要制度的完
善。但是，这也不是多么繁
难而深奥的制度问题，关键
还在执行环节。然而，现实
中，有些地方的处罚太过宽
松、随意，有些地方的严肃
处理，似乎也给被处理者留
下了空间。

其实，“履历造假”本来
就是公职人员不能触及的

“红线”。希望，有关方面
在一个个具体的个案上守
护好这条“红线”。

□姚景（媒体人）

【关注鲁若晴】

（近日，白血病女孩鲁若
晴在新浪微博公布病情引发
关注，有网友质疑此事系杜
撰、炒作。后经媒体查证，
确有鲁若晴其人（非真名），
其白血病病情也属实。）

她是为利益炒作还是被
人利用，抑或是有其他幕后
推手，在信任与爱心缺失的
当下，这件原本洋溢着爱心
的事却显得经不起推敲，我
们不难想象老太太倒了没人
敢扶是爱的何种纠结，不是
社会没有了爱，是我们担心
爱被利用。我们伤不起，但
我们不希望爱不起。

——徐达内（专栏作家）

微博小世界，能折射出
人心。看过生老病死，所以
相信苦难存在，愿尽一己之
力做点事情。对鲁若晴这
事，不再发表意见，也希望各
位不要再争执了。事情真相
只有她本人最清楚，我希望
她安安静静地接受治疗，配
型成功的话能做骨髓移植，
但决定权在她手里。在她的
人生里我们统统是过客。

——于莺（医生）

看到留言在说鲁若晴的
真伪，如果是假的我非常高
兴，那么美丽的姑娘应该漂
亮地活着，每天抱怨些鸡毛
蒜皮的小事，恋爱失恋再结

婚生子。而我真见过好看又
年轻的女孩乐观地面对绝
症，因此大伙就当鲁若晴是
个化名，那些祝福是给了很
多个你们不知道的鲁若晴。
而因为祝福是真的，所以无
关真假，这故事就是真的。

——唐恬（作词人）

她只是一个病人，在病
魔折磨下，想得到大家的祝
福和关怀，她没有要求我们
做什么，我们不应该用质疑
的态度去对待一个如此坚强
的女孩，病痛折磨的只是她
的身体，但我们的质疑却能
击垮她内心的期望，不要再
给她任何伤害。

——赵培（经理人）

【其他】

我国的就业歧视从填写
简历就开始了。标准的英文
简历只需三项内容：联系方
式，教育背景，工作经历。
而我们的简历包含了性别、
年龄、民族、政治面貌，甚至
还要填写家庭成员，体现出
依然是一个身份社会。

——毕竞悦（学者）

去年中国出口美国和欧
盟 的 食 品 合 格 率 分 别 为
99.53%、99.78%，这说明中国
食品企业是可以生产出高品
质产品的。

——刘亚东（媒体人）


